

3.9. УПРАВЛЕНИЕ СТРУКТУРНЫМИ ПРЕОБРАЗОВАНИЯМИ ОТРАСЛЕВОЙ СТРУКТУРЫ ЭКОНОМИКИ РЕГИОНА; ВЫБОР РАЦИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ ОТРАСЛЕЙ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ НА ПРИМЕРЕ ТВЕРСКОГО РЕГИОНА

Шманьков С.Н., аспирант, кафедра «Менеджмент»

Тверской государственный технический университет

В данной статье обобщены и систематизированы приоритетные задачи планового перехода к принципиально новому типу экономического развития отраслевого сектора народного хозяйства. Сам принцип базируется на систематизации анализа структурных сдвигов в отраслевой структуре экономики региона; последующем определении инновационного коридора структурной динамики, пороговые значения которого характеризуют уровень структурной эластичности. Сама методика анализа дана в тексте статьи, здесь же представлены выводы, сделанные на основе расчетов.

Особый упор сделан на изучении новейших подходов к количественной оценке эффективности экономического развития отраслевой структуры экономики региона. Для наглядности расчет выполнен на основе данных, характеризующих динамику отраслевой структуры экономики Тверской области (данные брались за 2008-2013 гг.). В статье представлен анализ всех действующих методик количественной (и качественной) оценки отраслевых различий развития отраслей на региональном уровне. Рассмотрены новейшие методы определения динамики развития отдельных секторов экономики выбранного субъекта экономики. Здесь же дана оценка отраслевых различий на региональном уровне, определена динамика развития отдельных секторов экономики. Подробно изучена обобщающая интеграционная модель структурно-динамической интенсивности развития промышленного сектора экономики Тверского региона. Рассмотрены аспекты трансформации отраслевой структуры экономики, которая происходит под воздействием структурно-динамического процесса глобализации рыночного пространства. Пристальное внимание уделено самому выбору политики управления структурными преобразованиями в индустриальном секторе экономики. Также автор рассмотрел приоритетные направления формирования государственной политики (по части управления отраслевым сектором экономики), следствием которого стало долевое финансирование отраслей из бюджета.

Литература

1. Об основных мерах Правительства РФ и Центрального Банка России по стабилизации социально-экономического положения [Текст] // Российская газета. – 2013. – 17 окт. – С. 5-7.
2. О мерах по активизации государственной промышленной политики и созданию условий для экономического роста в РФ [Текст] : постановление Совета Федерации (в ред. от 17 сент. 2014 г.) // Российская газета. – 2014. – 19 сент. – С. 8-11.
3. Особенности структурной перестройки отраслевой структуры экономики России и экономический рост в 2009-2011 гг. [Текст] : этапы Плановой программы Правительства РФ // Собр. законодательства РФ. – 2013. – №19. – С. 22-26.
4. Абалкин Л.И. Экономическая стратегия для России: проблема выбора [Текст] / Л.И. Абалкин. – М. : ИЭ Российской Академии Наук, 2014. – С. 15-29.
5. Альбегова И.М. Государственная экономическая политика: опыт перехода к рынку [Текст] : учеб. пособие для студентов экон. вузов / И.М. Альбегова ; под ред. И.М. Альбегова, Р.Г. Немцова, А.В. Холопова и др. – М. : Дело и сервис, 2014. – С. 45-47.
6. Алестов А.Б. Методология проведения количественного анализа структурной динамики основных сдвигов в отраслевой структуре экономики региона: техника исполнения анализа на примере Саратовской области [Текст] / А.Б. Алестов. – Саратов: Плюс-М, 2013. – С. 49-56.
7. Аникшин А.Ю. и др. Муниципальный уровень формирования промышленной политики с учетом специфики региональной экономики: специфика, опыт, принципы совершенствования [Текст] / А.Ю. Аникшин, А.Б. Борисов ; под ред. В. Анисимова // Росс. экон. ж-л. – 2015. – №8. – С. 13-23.
8. Балацкий П.Е. и др. Отраслевые закономерности рыночной трансформации российской экономики [Текст] / Е. Балацкий, А. Потапова // Мировая экономика и международные отношения. – 2013. – №6. – С. 87-94.
9. Балацкий Е.П. Динамика исследований структурных сдвигов при формировании новой модели отраслевой структуры экономики региона [Текст] / Е.П. Балацкий // Вестн. РАН. – 2014. – №3. – С. 4-15.
10. Батчиков С.А. Формирование отраслевой структуры экономики с учетом новой системы построения: пример работы Иркутской области [Текст] / С.А. Батчиков, А.Б. Саинский ; под ред. С.А. Батчикова, Ю.Б. Петрова // Росс. экон. ж-л. – 2011. – №11. – С. 4-22.
11. Бессонов В.А. О трансформационных структурных сдвигах промышленного производства [Текст] / В.А. Бессонов, А.М. Осипова // Ж-л Высшей школы экономики. – 2014. – №2. – С. 122.
12. Бляхман Л. Задачи промышленной политики в вопросах выстраивания новой отраслевой структуры экономики региона [Текст] / Л. Бляхман, И.М. Верхинская ; под ред. Л. Бляхмана // Росс. экон. ж-л. – 2012. – №3. – С. 12-23.
13. Ваксаков Т.В. Исследование структурной динамики и цикличности развития отраслевой структуры экономики региона (на примере Тверской области) [Текст] / Т.В. Ваксаков, И.М. Коробейников. – Тверь : Тверской госуд. ун-т, кафедра менеджмента. – 2014. – 233 с.
14. Вольский А.М. Ключевые вопросы развития промышленности, как главный фактор развития отраслевой структуры экономики региона и подъема российской экономики [Текст] / А.М. Вольский, Т.И. Юринов // Экономист. – 2015. – №1. – С. 11-15.
15. Герасименко В.В. Проблемы трансформации и планового перехода к региональной экономике [Текст] / В.В. Герасименко ; под общ. ред. В.В. Герасименко, Э.Н. Крылатых, В.К. Филина // Ж-л Высшей школы экономики. – 2015. – №1. – С. 17-29.
16. Глазьев С.Ю. В очередной раз на те же грабли: к качественной оценке «Стратегии развития Российской Федерации до 2016 года» [Текст] / С.Ю. Глазьев, А.П. Карочинский // Росс. экон. ж-л. – 2014. – №5-6. – С. 10-14.

17. Глазьев С.Ю. Исследование фактора динамизма при математическом методе анализа эффективности функционирования отраслевой структуры экономики региона [Текст] / С.Ю. Глазьев, А.П. Карочинский // Вопросы экономики. – 2015. – №1. – С. 3-19; №2. – С. 3-18.
18. Глазьев С.Ю. и др. О правительственном плане действий в области социальной политики и модернизации экономики (пример развития Тверского региона) [Текст] / С.Ю. Глазьев // Финансы и кредиты. – 2014. – №8. – С. 22-34.
19. Гурьев В.И. и др. Основная классификация отраслей народного хозяйства в ряде регионов России: особенности формирования и выстраивания приоритетных отраслей экономики [Текст] / В.И. Гурьев // Росс. экон. ж-л. – 2014. – №1. – С. 122-129.
20. Давыдова Г.В. О распространенных доктринах госрегулирования экономики в вопросах функционирования отраслей [Текст] / Г.В. Давыдова // Вестн. Сиб. отд-я РАН. – 2014. – №2. – С. 106-113.
21. Дятлов С.А. Математико-информационная модель анализа эффективности экономического развития отраслевой структуры экономики региона (на примере Тверской области) [Текст] / С.А. Дятлов, Г.Б. Кочановская. – Тверь : ТГТУ, 2014. – 345 с.
22. Казинец Л.С. Влияние структурных сдвигов в отраслевой структуре экономики: пример функционирования Самарской области [Текст] / Л.С. Казинец, А.Б. Ржевский. – Самара : Изд-во Самарского госуд. ун-та, 2014. – 277 с.
23. Клейнер Г. и др. Эволюция и реформирование промышленных предприятий: к вопросу повышения эффективности отраслевого сектора экономики (пример функционирования Тверского региона) [Текст] / Г. Клейнер, Н.Т. Якубович и др. // ТГТУ : ежегодный университетский вестн. – 2014. – №5. – С. 162-174.
24. Ключевые актуальные вопросы по вопросам оценки и формирования отраслевой структуры экономики: пример функционирования отраслевой структуры Тверского региона [Текст] / под ред. А.Ф. Рыбака. – 2014. – 206 с.
25. Кондратьев Н.Д. Основные проблемы экономической статистики и динамики в вопросах стратегического развития отраслевой структуры экономики региона [Текст] / Н.Д. Кондратьев. – 2-е изд., перераб. и доп. – М. : Региональная экономика, 2013. – 398 с.
26. Кириченко В.Н. и др. Реформационный процесс и становление государственной промышленной политики в вопросах выстраивания эффективно функционирующей модели отраслевой структуры экономики [Текст] / В.Н. Кириченко // Росс. экон. ж-л. – 2014. – №8. – С. 3-21.
27. Кириченко В.Н. Усиление государственного регулирования: углубление или приостановка реформационных преобразований в формировании отраслевой модели экономики регионов? [Текст] / В.Н. Кириченко // Росс. экон. ж-л. – 2014. – №2. – С. 3-32.
28. Красильников О.Ю. Структурные сдвиги в отраслевой структуре экономики региона: пример функционирования Саратовской области [Текст] / О.Ю. Красильников. – Саратов : Изд-во СГУ, 2014. – 419 с.
29. Лозовой В.П. и др. Вопросы общественного разделения труда и основные формы воспроизводства на модели развития Иркутского сектора экономики: методология и теория Иркутска [Текст] / В.П. Лозовой и др. – Иркутск : Иркутск-пресс, 2015. – 286 с.
30. Лукьянчикова Н.П. Эволюция технологических укладов и выработка стратегии структурного реформирования регионов [Текст] / Н.П. Лукьянчикова // Известия. – 2014. – № 4. – С. 5-9.
31. Лукьянчикова Н.П. и др. Исследование основных аспектов при трансформации отраслевой структуры экономики регионов [Текст] / Н.П. Лукьянчикова и др. // Механизмы формирования эффективной структурной политики России : сб. науч. тр. – Иркутск : Изд-во ИГЭА, 2013. – С. 25-33.
32. Мезоэкономика переходного периода: рынки, отрасли, предприятия в вопросах выстраивания новой отраслевой структуры экономики региона [Текст] // Авт. колл. : Д.С. Львов, К.А. Багриновский ; РАН, ЦЭМИ РАН. – М. : Наука, 2012. – 515 с.

Ключевые слова

Направления стратегического развития отраслевой структуры экономики региона; управление структурными преобразованиями отраслевой структуры экономики региона; интеграционную модель анализа возможностей развития отраслей экономики региона; смена равновесных состояний в интеграционной модели отраслевой структуры экономики; новое качество экономического потенциала отраслей экономики региона; интегральные показатели структурной эластичности; режим структурной динамики; динамика развития ведущих отраслей народного хозяйствования; структурная динамика сдвигов; анализ структурно-динамических процессов в отраслевой структуре экономики региона; долевые компоненты отраслей экономики; инновационно-технологический коридор структурной динамики; глубокий кризис структурного развития отраслей; эффективность функционирования отраслевой структуры экономики региона.

Шманьков Сергей Николаевич

РЕЦЕНЗИЯ

В условиях рыночной экономики вопросы совершенствования выбора рационального развития отраслей народного хозяйствования становятся залогом успешного развития экономики страны. Особенно это актуально в условиях нестабильной экономической ситуации, вызванной последствиями мирового финансового кризиса.

В статье обобщены и систематизированы приоритетные задачи планового перехода к принципиально новому типу экономического развития отраслевого сектора народного хозяйствования; разработана методика анализа структурных сдвигов в отраслевой структуре экономики региона, позволяющая определить направления развития отраслевого хозяйствования.

Подробно изучена обобщающая интеграционная модель структурно-динамической интенсивности развития промышленного сектора экономики Тверского региона. Автор рассмотрел приоритетные направления формирования государственной политики в области регулирования отраслевого сектора экономики.

На наш взгляд, исследуемая проблема выбора рационального развития отраслей народного хозяйствования - на примере Тверского региона весьма актуальна и представляет большой интерес для научных и практических работников, занимающихся проблемами совершенствования эффективности регионального управления.

Статья аспиранта С.Н. Шманькова рекомендуется к печати.

Разинькова О.П., к.э.н., доцент кафедры «Менеджмент» Тверского государственного технического университета.

3.9. MANAGING STRUCTURAL CHANGE ECONOMIC STRUCTURE OF THE REGION; RATIONAL CHOICE OF BRANCHES OF MANAGEMENT - THE EXAMPLE OF THE TVER REGION

S.N. Shmankov, postgraduate at the Department of «Management»

Tver state technical university

The authors summarize and systematize the priorities of the planned transition to a fundamentally new type of economic development of the industry sector of the national management. It is based on systematic data analysis of structural shifts in the sectoral structure of the economy of the region, as well as the subsequent determination of the structural dynamics of innovation corridor, the thresholds which determine the performance of structural flexibility. The very method of analysis (as well as the conclusions drawn on the basis of calculations).

Particular emphasis when writing the article the author makes the study of new approaches to evaluating the effectiveness of economic development economic structure of the region. For clarity, the use of methods of calculations are made based on the data that characterize the dynamics of the economic structure of the Tver region (data for the study were taken for 2008-2013). The author has studied all the existing methods of quantitative (and qualitative) assessment of sectoral differences in the development of industries at the regional level (in relation to the Tver region). The article describes the methods of determining the dynamics of the individual sectors of the economy of the subject chosen. The analysis assesses the sectoral differences at the regional level, determined the dynamics of the individual sectors of the economy. Studied in detail the integration model of structural and dynamic intensity of the industrial sector. The aspects of the transformation of the sectoral structure, due to the impact of structural and dynamic process of globalization in all market space. Careful attention is paid to the choice of management policies structural changes in the integrated economy. The author considered the priorities of public policy (on the part of management of the industry sector of the economy), the ensuing equity financing sectors of the budget.

Literature

1. Basic measures of the Russian Government and the Central Bank of Russia to stabilize the socio-economic situation [Text] // the Russian newspaper. – 2013. – 17 oct. – Pp. 5-7.
2. Measures to enhance the state industrial policy and create the conditions for economic growth in Russia: the current regulations of the Federation Council [Text] : resolution of the Council of the Federation (as amended on sept. 17, 2014) // Rossiyskaya Gazeta. – 2014. – 19 sept. – Pp. 8-11.
3. Features of restructuring the branch structure of the Russian economy and economic growth in 2009-2011 [Text] : the stages of the Planned program of the Government of the Russian Federation // Corpus legislation of the Russian Federation. – 2013. – No. 19. – Pp. 22-26.
4. Abalkin L.I. Economic strategy for Russia: the problem of choice. [Text] / L.I. Abalkin. – M. : IE Russian Academy of Sciences, 2014. – Pp. 15-29.
5. Albegov I.M. State economic policy: the experience of transition: a textbook for students of economic universities [Text] : textbook a manual for students of Economics. Universities / I.M. Albegov ; ed. by I.M. Albegov, R.G. Nemtsov, B.A. Kholopov, etc. : Business and service, 2014. – Pp. 45-47.
6. Arestov A.B. Methodology of the quantitative analysis of the structural dynamics of major shifts in the sectoral structure of the economy of the region: the technique of analysis on the example of the Saratov region [Text] / A.B. Arestov. – Saratov: Plus-M, 2013. – Pp. 49-56.
7. Anikshin A.Y. Municipal level industrial policy taking into account the specificity of the regional economy: specificity, experience, principles of perfection / A.Y. Anikshin, A.B. Borisov ; ed. by V. Anisimov // Ross. econ. j. – 2015. – No. 8. – Pp. 13-23.
8. Balatsky P.E., et al. Sectoral patterns of market transformation of the Russian economy [Text] / E. Balatsky, A. Potapov // World economy and international relations. – 2013. – No. 6. – Pp. 87-94.
9. Balatsky P.E. Dynamics study of structural changes in the formation of a new model of economic structure of the region [Text] / P.E. Balatsky // Vestn. RAS. – 2014. – No. 3. – Pp. 4-15.
10. Batchikov S.A. Formation of the sectoral structure of the economy with the construction of the new system: example of the Irkutsk region [Text] / S.A. Batchikov, A.B. Sainski ; ed. by S.A. Batchikova, Y.B. Petrova // Ross. econ. j. – 2011. – No. 11. – Pp. 4-22.
11. Bessonov V.A. About transformational structural shifts in industrial production [Text] / V.A. Bessonov, A.M. Osipov // W-I Higher school of Economics. – 2014. – No. 2. – 122 p.
12. Blekhman L. Objectives of industrial policy on building a new economic structure of the region [Text] / L. Blachman, I.M. Virginsky ; ed. by L. Blachman // Ross. econ. j. – 2012. – No. 3. – Pp. 12-23.
13. Vaksakov T.V. The study of structural dynamics and cyclical development of sectoral structure of the economy of the region (for example, the Tver region) [Text] / T.V. Vaksakov, I M. Korobeynikov. – Tver : Tver state. university, Department of management. – 2014. – 233 p.
14. Wolski A.M. Key issues of the industry, as the main factor of economic structure of the region and the rise of the Russian economy [Text] / A.M. Wolski, T.I. Urinov // Economist. – 2015. – No. 1. – Pp. 11-15.
15. Gerasimenko V.V. Problems of transformation and planned transition to the regional economy [Text] / V.V. Gerasimenko ; under join. edited by V.V. Gerasimenko, E.N. Cruise, V.K. Filin // W-I-Higher school of Economics. – 2015. – No. 1. – Pp. 17-29.
16. Glazyev S. Yu once again on the same rake: qualitative evaluation of the "Strategy of development of the Russian Federation until 2016" [Text] / S. Y. Glazyev, A.P. Karasinski // Ross. econ. j. – 2014. – No. 5-6. – Pp. 10-14.

17. Glazyev S.Y. On the Government's plan of action on social policy and modernization of the economy (for example the development of the Tver region) [Text] / S.Y. Glazyev, P.A. Karachinsky // Problems of economics. – 2015. – No. 1. – Pp. 3-19; No. 2. – Pp. 3-18.
18. Glazyev S. Investigation of dynamic factor in the mathematical method of analysis efficiency of the economic structure of the region [Text] / S.Y. Glazyev // Finance and credit. – 2014. – No. 8. – Pp. 22-34.
19. Guryev V.I. The main classification of sectors of the economy in some regions of Russia: peculiarities of formation and alignment of priority sectors of the economy [Text] / V.I. Guryev // Ross. econ. j. – 2014. – No. 1. – Pp. 122-129.
20. Davydo G.V. On the propagation of the doctrines of state regulation of the economy about the functioning of industries [Text] / G. V. Davydov // Vestn. Sib. the office I RAN. – 2014. – No. 2. – Pp. 106-113.
21. Dyatlov S.A. Mathematics and Information model analysis of the effectiveness of economic development economic structure of the region (for example, the Tver region). [Text] / S.A. Dyatlov, G.B. Kochanowski. – Tver : TSTU, 2014. – 345 p.
22. Kazinets L.S. The influence of structural shifts in the sectoral structure of the economy: the case of the operation of the Samara region [Text] / L.S. Kazinets, A.B. Rzhetskii. – Samara : Samara state. university, 2014. – 277 p.
23. Kleiner G. et al. Evolution and reform of the industrial enterprises: to improving the efficiency of the industry sector (for example the operation of the Tver region) [Text] / G. Kleiner, N.T. Yakubovich et al. // TSTU : annual campus Vestn. – 2014. – No. 5. – Pp. 162-174.
24. Key topical issues on the evaluation and formation of the sectoral structure of the economy: the case of the operation of the branch structure of the Tver region (the manuscript) [Text] / ed. by A.F. Fisherman. – 2014. – 206 p.
25. Kondratiev N.D. The main problem of economic statics and dynamics in strategic development of sectoral structure of the economy of the region [Text] / N.D. Kondratiev. – 2-e Izd., revised and enlarged extra – M. : Regional Economics, 2013. – 398 p.
26. Kirichenko V.N. etc. Reform process and the formation of the state industrial policy on building a well-functioning model of economic structure [Text] / V.N. Kirichenko // Ross. econ. j. – 2014. – No. 8. – Pp. 3-21.
27. Kirichenko V.N. More government: recess or suspension Reformation changes in the formation of an industry model of regional economies? [Text] / V.N. Kirichenko // Ross. econ. j. – 2014. – No. 2. – Pp. 3-32.
28. Krasilnikov O.Y. Structural changes in the economic structure of the region: the case of the operation of the Saratov region [Text] / Y.O. Krasilnikov. – Saratov : Publishing house of Saratov university, 2014. – 419 p.
29. Lozovoy V.P. et al. Questions of social division of labor and the basic forms of reproduction on the model of development of the Irkutsk economy: theory and methodology of Irkutsk [Text] / V.P. Lozovoy et al. – Irkutsk : Irkutsk-press, 2015. – 286 p.
30. Lukyanchikova N.P. The evolution of technological structures and develop a strategy of structural reform areas [Text] / N.P. Lukyanchikova // News. – 2014. – No. 4. – Pp. 5-9.
31. Lukyanchikova N.P. et al. Study of the basic aspects in the transformation of the sectoral structure of regional economies [Text] / N.P. Lukyanchikova etc. // Mechanisms of formation of effective structural policy of Russia : collection of scientific papers. Tr. – Irkutsk : Publishing house of ISEA, 2013. – Pp. 25-33.
32. Meso-economics transition: markets, industries, companies in matters of building a new economic structure of the region [Text] / Ed. coll. : D.S. Lvov, K.A. Bagrinovski ; Russian Academy of Sciences, Central economics and mathematics institute. – M. : Nauka, 2012. – 515 p.

Keywords

The main directions of strategic development of the sectoral structure of the economy of the region; managing structural change economic structure of the region; integration model analysis capabilities development of industries in the region; change of equilibrium states in the integration model of the sectoral structure of the economy; a new quality of economic potential of the region's industries; integral indicators of structural elasticity; mode of structural dynamics; the dynamics of the leading sectors of the national economies; structural dynamics shifts; analysis of structural and dynamic processes in the sectoral structure of the economy of the region; equity component industries of the region; innovation and Technology Corridor structural dynamics; deep crisis of the structural development of industries; the efficiency of the economic structure of the region.